



Federico Berrueto

## La disputa en 2010 /II

En Oaxaca se reunieron dirigentes de la izquierda y del PAN para dialogar sobre la postulación de Gabino Cué. El hecho es revelador, no sólo por lo que implicarían los comicios en la entidad, sino por la conformación de un frente opositor en Puebla e Hidalgo. De darse la alternancia en estos tres estados, significará una modificación importante de la geografía electoral para 2012

Uno de los aspectos que más llaman la atención en los candidatos del PRI para 2010 es el relieve que adquiere la Cámara de Diputados, la que ha desplazado al Senado en la promoción política, situación que se explica no sólo por el relevo generacional en curso, sino por el balance en la disputa en el tricolor entre el centro y las fuerzas locales, reminiscencia del pasado remoto de dicho partido. Con la pérdida del poder presidencial, los gobernadores se volvieron factor de poder indisputado en sus respectivos territorios. Hace seis años, por incapacidad para conformar un eficaz frente y por su propia ambigüedad, los gobernadores agrupados en el llamado Tucom de manera penosa perdieron contra Madrazo. Hoy, con otros nombres, se repite la historia en condiciones significativamente distintas, ahora claramente favorecedoras al bloque del gobernador Peña Nieto, respecto al grupo del senador Beltrones.

El martes 29 de diciembre en Oaxaca se reunieron los dirigentes de la izquierda y del PAN para dialogar sobre la posible postulación de Gabino Cué, un movimiento inteligente de César Nava. El hecho es revelador, no sólo por lo que implicaría en la elección en dicho estado, sino por la conformación de un frente amplio opositor en otros estados, destacadamente Puebla e Hidalgo, donde se dan condiciones de triunfo; con

los prospectos Rafael Moreno Valle y Xóchitl Gálvez, respectivamente. De darse la alternancia en estos tres estados, implicaría una modificación importante de la geografía electoral para 2012.

El ciclo electoral inicia con Yucatán el 16 de mayo, donde habrán de elegirse diputados y ayuntamientos. La nota a destacar será la elección de Mérida. La gobernadora tiene la vista puesta en Mérida, donde espera recuperar para el PRI la capital, gobernada por el PAN durante casi dos décadas. La senadora Beatriz Zavala, ex secretaria de Desarrollo Social al inicio del gobierno calderonista, fue postulada candidata el pasado 26 de diciembre; por el PRI será candidata la diputada federal Angélica Araujo Lara, a registrarse este lunes 4 de enero.

En Hidalgo es posible que dos mujeres también compitan. Las perspectivas del gobernador Osorio Chong, eventual dirigente nacional del PRI o coordinador de la campaña presidencial en 2012, dependen del desenlace de los comicios en su entidad. Xóchitl Gálvez tiene fortaleza suficiente para concitar el apoyo popular en las vastas zonas pobres del estado, acrecentado si los partidos de la izquierda deciden postularla. Una elección cuestionada es mal augurio para el gobernador. En ese contexto, la mejor opción del PRI sería la diputada federal Carolina Viggiano, con una amplia carrera política en la entidad y actualmente presidenta de la Comisión de Desarrollo Metro-

politano de la Cámara de Diputados. Otros nombres de relieve son David Penchyna, Francisco Olvera, Omar Fayad y los hermanos Rojo.

En Chihuahua, Tamaulipas, Durango, Sinaloa y Quintana Roo, la atención se centra en la disputa por la candidatura a gobernador del PRI. En Chihuahua César Duarte, ex presidente de la Cámara de Diputados, ha desplegado explícita intención que le ha merecido adhesiones; también se apuntan los diputados Alejandro Cano y Héctor Murguía. En Tamaulipas el gobernador Eugenio Hernández, a diferencia de su antecesor, ha centrado su actividad en lo local, lo que le ha dado un amplio margen de

maniobra en la determinación del candidato a gobernador y, también, mantenerse alejado de los reflectores nacionales, casi siempre críticos a los mandatarios locales.

En Durango los diputados y alcaldes con licencia Jorge Herrera y Ricardo Rebollo, conjuntamente con José Rosas Aispuro y Adrián Alanís Quiñones, ex senador y exitoso delegado del PRI en Tabasco, aspiran a la candidatura en una elección en la que se anticipa el triunfo del PRI. En Quintana Roo también compiten dos diputados federales, Roberto Borge con ventaja y Carlos Joaquín, de la Comisión de Turismo. En Sinaloa, el esquema de selección de candidatos favorece claramente al presidente municipal de Culiacán, Jesús Vizcarra.

En la elección de Veracruz la incógnita está en la definición del candidato



Continúa en siguiente hoja

del PAN. Compiten Gerardo Buganza, Miguel Angel Yunes y el senador Juan Bueno Torio, quien declaró en días pasados su intención de ganar la candidatura a contrapelo de la corriente que favorece a Buganza. Por el PRI, se da como hecho la candidatura del diputado Javier Duarte, resultado del apoyo decidido del gobernador Fidel Herrera, uno de los gobernadores con mayor nivel de acuerdo.

Se afirma que en Tlaxcala cualquiera de los tres partidos pudiera ganar. Para fortalecer una estrategia de partido a contrapelo de la del gobernador, el CEN del PAN ha designado once delegados especiales. Los nombres que se han mencionado para la candidatura son Julián Francisco Velázquez, ex secretario de Salud estatal; Sergio González, ex secretario de Gobierno; Alejandro Aguilar, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico; Adriana Dávila y el rector de la Universidad de Tlaxcala, Serafin Ortiz, hermano del gobernador Héctor Ortiz. ■■

fberruetop@gmail.com

**Con la pérdida del poder presidencial, los gobernadores se volvieron factor de poder indisputado en sus respectivos territorios. Hace seis años, agrupados en el llamado Tucom, de manera penosa perdieron contra Madrazo. Hoy, con otros nombres, se repite la historia en condiciones distintas**



Maniobras electorales. Enero de 2010